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О ЧЕМ ГОВОРЯТ

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

Необходимость предпринять осо-
бые меры для профилактики рас-
пространения вируса иммунодефи-
цита признали власти Свердловской 
области. И готовы выделить на эф-

фективные программы противодей-
ствия СПИДу дополнительные сред-
ства. В региональную казну на эти 
же цели уже перечислены два мил-
лиарда рублей из федерального бюд-
жета.

Особое внимание на борьбу с ВИЧ 
на Среднем Урале обратили осенью 
этого года, когда было объявлено, 
что область входит в десятку регио-
нов, где зафиксировано наибольшее 

количество жителей, инфицирован-
ных опасным вирусом. Руководство 
горздрава Екатеринбурга сообщи-
ло: по результатам тестирования 
1,8 процента горожан оказались но-
сителями ВИЧ. Это почти в два раза 
выше показателей, когда ситуация 
считается благополучной. 

Прогнозы о стремительном рас-
пространении «чумы XXI века» не 

только мобилизовали власти, но и 
заставили вздрогнуть рядовых 
уральцев. Свердловские города пе-
режили бум добровольного тести-
рования на ВИЧ, и тут выяснилось, 
что масштаб «эпидемии» преуве-
личен.

— По последним данным, инфици-
ровано 1,5 процента жителей, — 
уточнил заместитель губернатора 
Свердловской области Павел Кре-

ков. — При этом отмечается рост за-
болеваемости у тех, кому за 30 лет, и 
снижение среди подростков.

Именно отлаженную систему 
диагностики ВИЧ и организации 
медицинской помощи отметила 
комиссия Минздрава РФ во главе с 
заместителем руководителя ве-
домства Сергеем Краевым, посе-
тившая Свердловскую область 
пос ле сенсационных заявлений о 
массовом распространении виру-
са. Сенсации не получилось. Бо-
лее того, как заявили московские 
гости, «на Урале скрининговая 
диагностика и раннее выявление 
ВИЧ осуществляются по самым 
передовым технологиям». Тем не 
менее проблема, естественно, су-
ществует. 

— Сейчас необходимо четко вы-
полнять решения, уже принятые на 
областном уровне, и активно вклю-
читься в реализацию Государствен-
ной стратегии противодействия 
распространению ВИЧ-инфекции в 
России. Это работа для всех: орга-
нов власти всех уровней, правоохра-
нительных органов, некоммерче-
ских организаций, — говорит губер-
натор Свердловской области Евге-
ний Куйвашев.

Среди приоритетных задач — 
диаг ностика максимального числа 
жителей, в первую очередь из груп-
пы риска. Кроме того, особое внима-
ние людям, уже ставшим жертвами 
вируса, обеспечение всех нуждаю-
щихся антиретровирусной терапи-
ей, профилактика передачи ВИЧ от 
матери ребенку.

Иммунитет без дефицита
Средний Урал направит дополнительные средства 
на борьбу с ВИЧ-инфекцией

На Урале скрининговая диагностика 
и раннее выявление ВИЧ 
осуществляются по самым передовым 
технологиям

Погорельцы переезжают
На Южном Урале семье с шестью 
детьми купили новый дом 

В ЧЕЛЯБИНСКОЙ области готовится к переезду в новый дом многодетная семья Елены Утяше-
вой, пострадавшая от пожара в апреле этого года. Погорельцы с шестью детьми, лишившиеся 
крыши над головой, ютились в съемном жилье. Администрация Пластовского района выдели-
ла 300 тысяч рублей, областной бюджет — недостающие 600 тысяч из средств резервного фон-
да. На эти деньги Елена Утяшева уже купила одноэтажный деревянный дом в Пласте.

СТОП-КАДР

Соцработники помогли
бездомным в мороз

Трамваи в приоритете

На Среднем Урале подвели итоги конкурса «Семья года-2016». В номинации «Счастливые родители — счастливые дети» 
победила семья Икриных из Талицкого района, в номинации «Семейные династии» жюри отметило Мельниковых из 
Новоуральска, а титула «Семья года-2016» удостоились Киреевы из Тавды. Так совпало, что у всех финалистов по трое 
детей. Вместе они занимаются спортом, танцами, любят отдыхать на природе и путешествовать. «Сегодня нет победителей 
и проигравших. Все, кто участвовал в конкурсе, достойны победы», — уверена Юлия Киреева. В Свердловской области 
живет 46,5 тысячи многодетных семей. В них воспитывается 152,6 тысячи детей.

ИНИЦИАТИВА

Недавние сильные холода под-
вигли екатеринбургских соц-
работников и медиков выйти 
на улицы, чтобы оказать по-
сильную помощь бездомным. 
Врачи и сотрудники Комплекс-
ного центра социального об-
служивания населения Чка-
ловского района организовали 
совместный рейд: медработни-
ки осматривали оставшихся 
без крова горожан, юрист и 
психолог консультировали. 
Двум бездомным, которые сей-
час занимаются восстановле-
нием документов, бесплатно 
сделали фото на паспорт. Кро-
ме того, всех замерзших екате-
ринбуржцев обогрели, напои-
ли чаем, раздали им теплые 
вещи, а также рассказали, где 
находятся пункты обогрева, в 
которых можно переждать са-
мые лютые морозы.

Интересно, что психолог 
центра соцобслуживания за-
нимается с бездомными арт-
терапией. При помощи каран-
даша и бумаги пришедшие на 
консультацию выражают свое 
отношение к жизни, из кото-
рой они как бы «выключены». 
По мнению специалистов, ри-
суя дома, деревья, автопортре-
ты, выброшенные на обочину 
жизни люди восстанавливают 
забытые связи с миром, ведь 
он может быть не только же-
стоким, но и добрым, привет-
ливым. 

—  Цель этих занятий — по-
мочь человеку определить для 
себя, какие проблемы перед 
ним стоят и как лучше подойти 
к их решению, — говорит специ-
алист комплексного центра со-
циального обслуживания на-
селения Чкаловского района 
Екатерина Уланова. 

МАЙЯ КЕРН, ЕКАТЕРИНБУРГ

ТРАНСПОРТ

Челябинские власти заявили о 
намерении приобрести десять 
новых трамваев усть-катав-
ского завода по федеральной 
программе. Обновление парка 
приурочено к саммиту ШОС-
2020 и связано с разработкой 
новой концепции городской 
маршрутной сети, сообщили в 
администрации Челябинска.

— Трамваи и троллейбусы на-
носят минимальный ущерб 
экологии, а потому перед раз-
работчиками поставлена зада-
ча увеличить пассажиропоток 
муниципального транспорта с 
30 до 50 процентов, — отметили 
в пресс-службе мэрии. 

Министерство промыш-
ленности РФ будет доплачи-
вать восемь миллионов руб-
лей за каждый купленный му-
ниципалитетом трамвай. Та-
ким образом, расходы мест-
ного бюджета составят в сред-

нем 17 миллионов за каждую 
единицу транспорта.

Пока обсуждается только 
покупка трамваев, однако фе-
деральная программа предпо-
лагает и обновление автобус-
ного парка.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК

К саммиту ШОС-2020 по 
Челябинску будут курсировать 
новенькие трамваи усть-
катавского производства.
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По Екатеринбургу раз в неделю курсирует мобильная бригада сроч-
ной социальной помощи, которая посещает места, где собираются 
бродяги. Кроме того, на улице Походной, 2 расположено здание мо-
дуля, где нуждающиеся найдут ночлег, питание и теплые вещи.

Севастополь — берег близкий
СВЯЗИ

Город Чебаркуль подписал со-
глашения о сотрудничестве с 
Качинским и Инкерманским 
муниципальными образова-
ниями Севастополя. Церемо-
ния прошла во время визита 
крымской делегации на Юж-
ный Урал. 

В течение дня главы районов 
Севастополя Николай Герасим 
и Родион Демченко побывали 
на озере Тургояк в доме купца 
Смирнова, совершили обзор-
ную экскурсию по Миассу и Че-
баркулю, участвовали в откры-
тии миасского офиса культур-
но-исторического центра «Сол-

нечный берег». Стоит отме-
тить, что Миасский городской 
округ еще в марте наладил по-
братимские связи с четырьмя 
муниципальными округами 
Севастополя — Балаклавским, 
Терновским, Орлиновским и 
Инкерманским.

— Чебаркуль пошел по тому 
же пути и возлагает большие 
надежды на межмуниципаль-
ное сотрудничество, — сооб-
щил глава Чебаркуля Сергей 
Ковригин. — В первую очередь 
хотелось бы, чтобы наши ре-
бятишки отдыхали летом в 
Крыму.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

МЕЖДУ ТЕМ

В эти дни Екатеринбург стал центром обсуждения федеральной программы 
борьбы с ВИЧ-инфекцией. Эта проблема актуальна для всех российских регио-
нов. В работе совещания принимают участие главный государственный сани-
тарный врач России Анна Попова, более 400 представителей медицинских 
учреждений, органов исполнительной власти субъектов РФ. 
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о чем говорят

 Ирина Ошуркова, Екатеринбург

Подробности конфликта, разго-
ревшегося в начале сентября в 
уральской столице, облетели всю 
страну. Цыган Дима с группой под-
держки, в которой были бойцы-
рукопашники, приехал на разбор-
ки к дому казака Олега Шишова. В 
итоге со стороны нападавших де-
вять человек оказались в больнице 
с огнестрельными ранениями, 
двое из них скончались.

Сегодня пятеро обвиняемых в ор-
ганизации массовых беспорядков 
заключены под стражу, еще один — 
под домашним арестом. Сами обо-
роняющиеся находятся под подпи-
ской о невыезде. 

Интернет взорвался: «Да неуже-
ли что-то налаживается: самообо-
рону засчитывают, преступников 
сажают?»

Миасский стрелок
Другая похожая история случи-

лась в самом начале года в челя-
бинском селе Миасском: местный 
житель Александр Григорьев, за-
щищавший свою семью, застрелил 
четырех человек и ранил пятого. 
Тогда вся страна только встретила 
Новый год. Вечером 1 января к Гри-
горьевым приехала неадекватная 
компания, сразу начавшая изби-
вать мужчин. Позднее хозяин су-
мел добраться до сейфа и достать 
ружье.

— Крикнул, чтоб уходили. Но они 
пошли на меня. Я стрелял в черные 
силуэты в темноте, — рассказывал 
потом Александр. Его задержали, 
завели дело по статье «Умышлен-
ное убийство двух и более чело-
век». 

Эта трагедия заставила митин-
говать все село. Соседи встали го-
рой за «миасского стрелка». В Сети 
тут же появилась петиция — при-
знать действия Григорьева необхо-
димой самообороной (она собрала 
почти 14 тысяч подписей). За 
стрелка лично вступился глава 
СКР Александр Бастрыкин. След-
ствие длилось восемь месяцев. По 
удивительному совпадению уго-
ловное дело закрыли 9 сентября, 
спустя шесть дней после инциден-
та с Олегом Шишовым. Действия 
Александра, как и требовала обще-
ственность, квалифицированы как 
самооборона. 

«Извратить можно любые 
поправки»

Каждый громкий инцидент ста-
новится поводом для дискуссии о 
том, что пределы необходимой са-
мообороны пора расширять. 

Осенью прошлого года такой за-
конопроект под неофициальным 
названием «Мой дом — моя кре-
пость» Госдума, не афишируя, от-
клонила. В документе говорится: 
любые действия, совершенные в 
собственном доме для защиты 
имущества, здоровья и жизни 
близких, должны считаться необ-
ходимой самообороной. 

— Речь не идет об упрощении по-
лучения права на огнестрельное 
оружие. Ножом, кувалдой, лопа-

той, табуреткой — ты защищаешь-
ся, и закон на твоей стороне, — за-
являл тогда Дмитрий Галочкин, 
один из авторов законопроекта, 
член Общественной палаты РФ.

В то же время большая часть ад-
вокатского сообщества, правоохра-
нители и прокуратура считают, что 
в законодательстве уже прописаны 
все тонкости — чем обороняться, в 
каких случаях и при каких обстоя-

тельствах, и не стоит ничего ме-
нять. Кроме того, постановление 
пленума Верховного суда № 19 от 27 
сентября 2012 года обобщило судеб-
ную практику по таким делам и 
дало четкие рекомендации. 

— Изменения, предложенные об-
щественниками, на наш взгляд, на-
деляют обороняющихся правом ис-
пользовать способы и средства за-
щиты, которые не соответствуют 
степени опасности. Как правило, на 

такие инициативы мы даем отрица-
тельный отзыв, — отметил Вадим 
Овчинников, первый заместитель 
начальника Главного управления 
по надзору за следствием Генераль-
ной прокуратуры.  

Владимир Винницкий, член Об-
щественной палаты Свердловской 
области, видит, пожалуй, один вы-
ход из сложившейся ситуации — 
менять судебную практику:

— В кардинальных поправках нет 
смысла. Моя 30-летняя адвокат-
ская деятельность показывает: как 
ни шлифуй, ни переписывай ста-
тьи, в правоприменении извратить 
можно что угодно.

Наказание за ошибочный 
приговор

Есть, правда, и третье мнение: 
закон об оружии уже дает право 
его применять.

— Не в 37-ю статью УК о необхо-
димой обороне нужно вносить из-
менения, — считает Василий Маза-
ев, эксперт организации «Право на 
оружие». — Надо дополнять статью 
24 Уголовно-процессуального ко-
декса: уголовное дело не может 
быть возбуждено, а возбужденное 
следует прекратить при наличии 
признаков, фактов, обстоятельств 
само обороны. Если это станет обя-
занностью следствия, не появятся 
и ошибочные решения суда.

В качестве иллюстрации вспом-
ним еще одно ЧП трехлетней дав-
ности. В екатеринбургский офис 
сотовой компании ворвался муж-
чина, который, держась за левый 
бок, кричал, что ему больно, но 
при этом крушил все вокруг. 
Охранник, пытаясь остановить ху-
лигана, несколько раз ударил его 
телескопической дубинкой по но-
гам. Через 15 минут мужчина 
скончался: по словам врачей, от 
передозировки наркотиков и раз-
рыва селезенки. Районный суд осу-
дил охранника на восемь лет стро-
гого режима, однако областной от-
менил приговор. 

Именно поэтому некоторые об-
щественники ратуют за взаимную 
ответственность и следователей, и 
судей: неправильно квалифициро-
вал, сломал судьбу человеку — по-
несешь наказание. В этом случае 
некоей гарантией от неправомер-
ных решений становится широкий 
резонанс: чем больше народа знает 
об инциденте и обсуждает его под-
робности, тем жестче контроль за 
следствием. 

Целься в центр пятна
Применение оружия изначаль-

но предполагает обезвреживание 
противника. Поэтому профессио-
налы с недоумением читают такие, 

например, комментарии: «Почему 
нельзя было выстрелить в руку 
или ногу?»

— Так рассуждают те, кто ни с 
чем подобным не сталкивался, — 
делится опытом адвокат Сергей 
Колосовский, в прошлом опер-
уполномоченный. — Попробуйте 
прострелить ногу или руку пьяно-
му человеку — это, скорее всего, 
только разозлит его, но не остано-
вит. Любой инструктор вам ска-
жет: чтобы наверняка поразить 
мишень, нужно целиться в центр 
пятна. 

В практике Колосовского был 
слу чай: он защищал полицей-
ских, на которых напал мужчина 
с ножом. Стражи порядка цели-
лись в ру к у, но п уля прош ла 
сквозь нее и угодила в живот. На-
падавший скончался. Сторона об-
винения настаивала: нужно было 
стрелять в другое место. Тогда ад-
вокат предложил провести след-
ственный эксперимент: пусть за-
щитник набросится на обвините-
лей с ножом, а те будут оборо-
няться. В удовлетворении прось-
бы отказали, дескать, это сопря-
жено с большим риском для жиз-
ни. Именно такой ответ лучше 
остальных характеризовал прои-
зошедшее — это опасно. Что и тре-
бовалось доказать.

Некоторые общественники ратуют 
за взаимную ответственность 
следователей и судей: неправильно 
квалифицировал, сломал судьбу 
человеку — понесешь наказание

Ружье оставили без присмотра
Отец ответит за смерть школьни-
цы, застреленной его сыном

ПОСЛЕ трагедии в поселке Октябрьском Челябинской области, где 15-летний подросток, по-
казывая ружье отца, случайно выстрелил в 16-летнюю знакомую, возбуждено уголовное дело. 
Происшествие квалифицировано как несчастный случай, однако ответственность за смерть 
школьницы возложена на хозяина ружья. Отцу подростка грозит наказание в виде штрафа до 
100 тысяч рублей, обязательных или исправительных работ, а также полугодового ареста.

Защищаться: ножом, кувалдой, табуреткой
После сентябрьской перестрелки в Екатеринбурге встал вопрос о реанимации 
законопроекта «Мой дом — моя крепость»

Справка «рГ»

За первое полугодие 2016 года на 
территории России по статье  
108 УК («Убийство, совершенное 
при превышении пределов необ-
ходимой обороны») квалифици-
ровано 78 преступлений. По ста-
тье 114 УК («Причинение тяжкого 
или средней тяжести вреда здо-
ровью при превышении пределов 
необходимой обороны») — 345. 
Статистика за весь прошлый год 
такова: 272 убийства при самоо-
бороне и 1045 случаев причине-
ния тяжкого вреда здоровью.

ТюрьМа ИлИ жИЗНь

Самая большая сложность в таких 
делах — определить, был ли ответ со-
размерен угрозе и мог ли человек 
опасаться за свою жизнь.
— По закону это должен делать сле-
дователь, а на практике доказывает 
адвокат, — говорит екатеринбург-
ский правозащитник Павел Баби-
ков. — Однажды я защищал женщи-
ну, которую постоянно избивал 
муж. Как-то раз она не выдержала и 
ударила супруга ножом. Он не умер, 
но уголовное дело возбудили. Пред-
стояло доказать, имела ли право 
жена защищаться ножом, ведь на 
нее напал, по сути, безоружный су-
пруг. Тогда ее действия признали са-
мообороной.
По мнению адвоката Сергея Коло-
совского, защищающихся оправ-
дывает пункт 2.1 статьи 37 Уголов-
ного кодекса: «Не являются превы-
шением пределов необходимой 
обороны действия обороняюще-
гося лица, если это лицо вслед-
ствие неожиданности посягатель-
ства не могло объективно оценить 
степень и характер опасности на-
падения».

предМеТ, похожИй На пИСТолеТ

Каждый инцидент, связанный с само-
обороной, с правовой точки зрения 
уникален. Множество объективных 
деталей не позволяет описать в за-
коне все нюансы защиты от нападе-
ний. Но, если бы люди, решившие по-
сягнуть на здоровье и имущество 
других, отдавали себе отчет, что мо-
гут поплатиться за это собственной 
жизнью, разбоев, драк и хулиганств, 
вероятно, было бы меньше. 

В частности, постановление плену-
ма Верховного суда обращает вни-
мание на то, что опасным посяга-
тельством, от которого можно и нуж-
но защищаться, является не только 
ранение или серьезная травма, но и, 
например, поджог, удушение, угроза 
применения насилия и даже демон-
страция пистолета или предмета, ко-
торый можно использовать в каче-
стве оружия.

Олег Шишов, защищавший свой дом  
и семью, сейчас находится под 
подпиской о невыезде. 
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Безопасность

 Юлия Мякишева, УрФО

Ведомственной наградой, медалью «За воин-
скую доблесть» I и II степени, накануне своего 
профессионального праздника — Дня войск 
радиационной, химической и биологической 
защиты (отмечается 14 ноября. — Прим. ред.) 
отмечены 73 военнослужащих. 

Корреспондент «РГ» воспользовался при-
ятным поводом, чтобы поговорить с началь-
ником войск радиационной, химической и 
биологической защиты (РХБЗ) Центрального 
военного округа генерал-майором Валерием 
Васильевым. 

Валерий Васильевич, гражданские власти как-
то оценили ваши действия?
В а л е р и й В ас и л ь е В: Губернатор ЯНАО Дмитрий 
Кобылкин выступил с инициативой присвоить 
29-й бригаде почетное наименование «Ямаль-
ская». О его присвоении ходатайствовал коман-
дующий войсками Центрального военного 
округа генерал-полковник Владимир Зарудниц-
кий перед министром обороны России.

Вот как! У бригады появятся шефы из очень бо-
гатого края!
В а л е р и й В ас и л ь е В: Не говорите! Личный состав 
обеспечат муксуном и нельмой (смеется).

До ЧС на Ямале о войсках РХБЗ мы почти ни-
чего не знали. Чем приходится заниматься в 
«мирное» время? 
В а л е р и й  В а с и л ь е В : Действительно, простые 
граждане могут не замечать нашей работы. Вой-
ска РХБЗ — это сплав науки и мужества. У нас 
есть военная академия и два центральных 
научно-исследовательских института, один из 
филиалов расположен в Екатеринбурге. Мы ра-
ботаем на благо не только армии, но и государ-
ства в целом. Вакцину от Эболы, единственную 
в мире, разработал наш ЦНИИ Минобороны 
России совместно с Министерством здравоох-
ранения. Мы действуем в рамках федеральной 
целевой программы «Национальная система 
химической и биологической безопасности». 
Работаем в тесном контакте с органами испол-
нительной власти, выполняем госзаказы. С 
нами сотрудничают и Минздрав, и Роспотреб-
надзор Российской Федерации. 

А что касается того, что войска РХБЗ не 
«светятся», так и хорошо! Значит, нечасто воз-
никают чрезвычайные ситуации, когда без 
нас не обойтись. Но, случись что, наши войска  
способны выполнить любую задачу. 

С какими сложностями вам пришлось столк-
нуться во время операции на Ямале? 
В а л е р и й В ас и л ь е В: Мы первый раз действовали 
в условиях реального биологического зараже-
ния. Помню, в первый день по зараженной тер-
ритории со мной пошел заместитель губернато-
ра ЯНАО Михаил Каган. Два часа ходили по 
тунд ре при тридцатиградусной жаре: прикиды-
вали, как лучше уничтожать туши погибших 
оленей, обеспечить безопасность участников 
операции. Военнослужащим приходилось по 
шесть часов работать в противогазах. К тому же 
физически было очень трудно: ни деревца, чтоб 
в тени укрыться, а когда солнце клонится к за-
кату, резкий перепад температуры. Парни вер-
нулись домой похудевшими на 3—5 килограм-
мов, несмотря на хорошее питание. 

Технологические проблемы были? 
В а л е р и й В ас и л ь е В: Нет. Мы сразу взяли за осно-
ву сжигание зараженных трупов животных на 
месте. Использовали автопокрышки, огне-
смесь, нефтепродукты. На два колеса клали 
тушу, заливали огнесмесью. После того как все 
прогорало, засыпали хлорной известью: лучше 
хлорки для этого еще ничего не придумали. 

Местные жители показали нам скотомо-
гильники, которые они до нас соорудили. Рас-
капывать их не стали: засыпали известью, 
огородили, поставили таблички с надписью 
«Заражено». После проведения всех меропри-
ятий взяли анализы почвы, которые подтвер-
дили, что сибирской язвы нет. 

Договорились с Дмитрием Кобылкиным: 
если он обратится к министру обороны с 
просьбой провести весной повторные иссле-
дования, отправим в тундру мобильно-
диагностическую группу, чтобы эта зараза не 
разошлась. Ямал — кладовая газа, огромные 
запасы пресной воды, олени, рыба... Все это 
надо беречь, защищать. 

Прониклись Ямалом? 
В а л е р и й В ас и л ь е В: Да.

А ямальцами? 
В а л е р и й В ас и л ь е В: Безусловно. Большая удача, 
что работали с Дмитрием Николаевичем, его 
сплоченной командой. Вы знаете, люди дей-
ствовали спокойно и быстро. Губернатор не-
сколько раз был у нас, на зараженной терри-
тории, мне приходилось летать к нему в Сале-
хард. Ни разу не пришлось сидеть в приемной: 
тут же принял, тут же дал указания замам — 
все! Вертолеты загружены — полетели дальше 
выполнять задачи!  

О причинах заражения. Была даже такая вер-
сия: местные жители утверждали, что виде-
ли, мол, вертолеты над тундрой незадолго до 
гибели первых оленей…
В а л е р и й  В ас и л ь е В: Ямал — это закрытая терри-
тория. Туда просто так не попасть. К тому же 
плотность населения настолько низкая, что, 
кроме ненцев, которые друг друга в глаза знают, 
там практически никого нет. Наши ученые про-
верили штамм. Оказалось, «родной», природно-
го происхождения, 75-летней давности: в 
1941-м был мор животных, в этом году зараза 
вытаяла и вышла на поверхность. 

Страшно было? 
Валерий ВасильеВ: Некоторые, может, и побаива-
лись, потому что знали: снимут противогаз — 
могут заразиться. Выходил в зону поражения 
вместе с ребятами, чтобы они перешагнули этот 
психологический барьер: раз начальник здесь, 
значит, выживем!

Новоселье службе помогает
Военнослужащие ЦВО въехали 
в новые квартиры

В ПОСЕЛКЕ Кытлым Свердловской области ключи от служебных квартир вручили кон-
трактникам Центрального военного округа. Ввод в эксплуатацию 40-квартирного дома 
полностью решил вопрос обеспечения военнослужащих гарнизона служебным жильем, 
поскольку военный городок удален от поселка и нет возможности арендовать жилье у част-
ных лиц. Восемнадцать семей уже справили новоселье.

Награды за Ямал
Минобороны вручило медали военнослужащим, участвовавшим  
в ликвидации последствий вспышки сибирской язвы 

Валерий Васильев: Выходил в зону поражения 
вместе с ребятами, чтобы они знали: раз 
начальник здесь, значит, выживем!

С начала года в распоряжение войск радиационной, химической и биологической защиты ЦВО 
поступило более 50 единиц техники, в том числе разведывательные химические машины РХМ-6 и 
термодымовая аппаратура ТДА-3К.
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От макушки до иголки
Екатеринбуржцы будут следить 
за строительством ледового городка

ПОРТАЛ екатеринбург.рф запустил раздел, посвященный ледовому городку на площади 
1905 года. Интернет-трансляция позволит наблюдать за праздничным объектом от начала 
строительства до его закрытия. Кроме того, посетители портала познакомятся с концепцией 
нынешнего ледового городка, посвященного творчеству Корнея Чуковского, а также смогут 
полистать фотоальбомы со снимками новогодних площадок прошлых лет, начиная с 1996-го.

Дацюк сыграл на «отлично»
СПОРТ

Прославленный хоккеист, уро-
женец Свердловска Павел Да-
цюк защитил на «отлично» 
дип лом в институте физиче-
ской культуры, спорта и моло-
дежной политики УрФУ. Реше-
нием комиссии ему присвоили 
квалификацию специалиста по 
управлению в сфере физиче-
ской культуры и спорта. 

Посмотреть, как звезда хок-
кея «играет» на научном поле, 
пришли десятки журналистов, 
но все остались за дверью. Чем-
пион мира признался, что 
очень волнуется, поэтому по-
просил прессу не пускать. 

Тему дипломной работы 
«Управление спортивной под-
готовкой юных хоккеистов на 
спортивно-оздоровительном 
этапе и начальном этапе подго-
товки» Павел выбрал еще буду-
чи нападающим клуба НХЛ 
«Детройт Ред Уингз». В основу 
исследования легло сравнение 
детского хоккея на примерах 
хоккейных школ Екатеринбур-
га и Детройта. 

— У нас в стране есть пробле-
мы в детском спорте. Когда я на-
чинал, к юным хоккеистам 
было совсем другое отноше-
ние, — отметил Дацюк. 

Кстати, свой практический 
вклад в развитие детского хок-
кея на Урале Павел сделал еще 
летом нынешнего года. При 
его поддержке и непосред-
ственном участии в Екатерин-
бурге была открыта современ-
ная ледовая арена — один из 
крупнейших детских спорт-
комплексов. 

— Павел — хороший аналитик. 
Материал его работы, несо-

мненно, будет использован при 
подготовке резерва для нацио-
нальной сборной, — подчеркнул 
научный руководитель титуло-
ванного студента и министр 
спорта Свердловской области 
Леонид Рапопорт. — Проблема в 
том, что в детские хоккейные 
школы бесплатно принимают 
только с девяти лет. Для старта 
это поздно. Павел предложил 
изменить госстандарты в этом 
вопросе. 

Несмотря на полученный 
диплом, спортивным менедже-
ром Дацюк готов стать только 
через несколько лет. Ближай-
шие два года он связан контрак-
том с петербургским СКА, по-
том его ждут в «Автомобили-
сте», где хоккеист обещал за-
вершить свою карьеру. 

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ
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Именитый хоккеист стал специалистом по управлению в сфере 
физической культуры и спорта.

На автобусе по храмам
ИНИЦИАТИВА

В Челябинской области стар-
товал новый сезон проекта 
«Православные святыни Ура-
ла». Первые три автобуса от-
правятся по маршрутам на 
этой неделе. Благотворитель-
ный проект охватил уже более 
700 южноуральцев. У верую-
щих появилась уникальная 
возможность посетить святые 
источники, принять участие в 
православных богослужени-
ях, приложиться к иконам.

Как сообщили в правитель-
стве области, экскурсии прохо-
дят еженедельно. Паломники 
побывают в храме Трех святи-
телей села Медведево, храме 
Преображения Господня в Че-
баркуле, Свято-Троицком ка-
федральном соборе Троицка. 

Но, пожалуй, самая знаковая 
точка проекта — село Булзи, где 
расположен монастырь, кото-
рый восстанавливают, что на-
зывается, всем миром.

В новом сезоне организато-
ры обещают включить в про-
грамму путешествий новые 
маршруты, в том числе по хра-
мам Челябинска. По их мне-
нию, проект имеет важное 
культурно-историческое зна-
чение и может стать одним из 
значимых элементов формиру-
ющегося на Южном Урале ту-
ристического кластера.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК

КОНТАКТ

По вопросам записи на экс-
курсии обращаться по теле-
фону (351) 248-48-54.

Павел Дацюк защитил диплом 
в УрФУ.
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Учите детей 
просить о помощи
На Урале завели дело на жестокого кондуктора

СКАНДАЛ

 Ксения Дубичева, 
Свердловская область 

В Екатеринбурге кондуктор выса-
дил из автобуса «зайца» — девяти-
летнюю девочку. История никого не 
оставила равнодушным: «Что мы за 
звери? Забыли, что чужих детей не 
бывает?» — возмущаются горожане. 
Общественное мнение сыграло свою 
роль: автотранспортники решили 
написать «детскую» инструкцию, а 
СК расследует уголовное дело.

Варя утром ездила на занятия в 
парусной флотилии «Каравелла». На 
обратном пути села в автобус и не 
смогла найти проездной.

— Денег у меня не было. Кондук-
тор, молодой парень, сказал: «Выхо-
ди». Я ничего не стала объяснять — 
испугалась, вышла и пошла пешком, 
— говорит школьница.

Домой Варя пришла не в полдень, 
как обычно, а на 40 минут позже. 
Предупредить родных о задержке не 
смогла: баланс телефона ушел в ми-
нус, сам аппарат отключился. Все 
это время ее мама сходила с ума.

— Когда она все-таки добралась и 
рассказала, что ее выгнал кондук-
тор, я, мягко говоря, озверела, — 
вспоминает мама Ирина Колтыше-
ва. — Конечно, не так холодно (минус 
23) и не очень далеко идти (три оста-
новки), но разве имеют право выго-
нять детей из транспорта? 

О ЧП Ирина написала в соцсети. 
Признается, не ожидала настолько 
бурной реакции. 

— В последнее время люди озлоб-
лены, теряют человечность, — рас-
суждает, например, екатеринбур-
женка Ольга. — Я много езжу на об-
щественном транспорте и заверяю: 
подобные случаи — исключение. 
Ладно, у кондуктора инструкция 

высаживать «зайцев», но пас-
сажиры-то куда смотрели? 26 руб-
лей за ребенка заплатить не могли? 
Всем все равно? 

Так ли уж мы бесчеловечны? В 
аналогичном «Икарусе» корреспон-
дент «РГ» ради эксперимента встала 
в проходе и громко попросила: «По-
жалуйста, помогите, я потеряла про-
ездной!» Сразу откликнулись двое. 

— Любому бы в такой ситуации 
помог, — объясняет студент Илья 
Скрипин, — если бы попросили. Я 
так считаю: не просят — не лезь.

— Я бы не стала высаживать ре-
бенка из автобуса. Не знаю, кто из 
коллег оказался таким черствым. 
Может, неопытный кондуктор по-
пался, побоялся ревизоров? — недоу-
мевает кондуктор Анна. — Иногда 
провозим «зайцев». И не только де-
тей. У нас негласное правило: позд-
ним вечером или в морозы, если не 
могут заплатить, закрываем глаза. 

Сейчас на автобусном предприя-
тии идет служебная проверка, разы-
скивают того самого кондуктора. 
Вот только девочка говорит, что опо-
знать обидчика не может — не пом-
нит, как выглядел, расписание дви-
жения из-за «пробок» соблюдается 
весьма приблизительно. Никто из 
работников не сознался.

— Кондуктора найти не удалось, 
но со всех взяты письменные объяс-
нительные, — констатирует Влади-
мир Кайсаров, гендиректор Екате-
ринбургского муниципального ав-
тобусного предприятия (МОАП). — 
Правила проезда пассажиров регла-
ментируются 112-м постановлени-
ем правительства РФ: кондуктор 
обязан потребовать от пассажира 
покинуть салон, если он не в состоя-
нии оплатить проезд.

Руководитель МОАП признает, 
что за безбилетников кондукторы 
отвечают рублем, но «всей гаммы 

человеческих отношений никто ни-
когда не сможет регламентировать». 
Особенности регламента ему пред-
стоит разъяснить следователям. СУ 
СКР по Свердловской области воз-
будил уголовное дело по статье 
«Оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности жизни и 
здоровья потребителей». 

Аппарат уполномоченного по 
правам ребенка в Свердловской об-
ласти готовит обращение к властям 
Екатеринбурга и транспортникам.  

— Автотранспортным предприя-
тиям следует принять нормативные 
акты, где будут зафиксированы си-
туации, когда водитель и кондуктор 
должны защищать ребенка, если его 
жизни и здоровью что-то угрожает. 
Могут возникнуть преступные по-
сягательства, и ребенок в автобусе 
найдет укрытие, даже если у него 
нет денег на билет, — отмечает дет-
ский омбудсмен Игорь Мороков.

— Досадно, что эта история прои-
зошла с ребенком, что кондуктор 
оказался безжалостным человеком, 
как и пассажиры: никто не засту-
пился, не заплатил за девочку, — при-
знается мэр Екатеринбурга Евгений 
Ройзман. — Стыдно, что это произо-
шло в Екатеринбурге.

Варина мама не отрицает: в том, 
что случилось, есть и ее вина. Не 
проверила баланс телефона, не дала 
мелочь на всякий случай, не объяс-
нила, когда можно и нужно обра-
титься за помощью.

— Это самый важный момент, о 
котором я не устаю говорить: наши 
дети не умеют спокойно общаться со 
взрослыми, — отмечает психолог и 
писатель Анна Кирьянова. — Обще-
нию необходимо учить. Ребенок мог 
бы сказать, что с ним случилось…

По словам Ирины Колтышевой, 
она уже рассказала дочери, как ве-
сти себя в подобных ситуациях: по-
просить денег на проезд, телефон, 
чтобы потом вернуть. 

— Учите детей просить о помощи, 
ведь мы не всегда рядом, — говорит 
Ирина. — Я никого не обвиняю. Ду-
маю, более чем достаточно провести 
с кондуктором беседу о том, что надо 
поступать по-чело вечески. 

— Не знаю, кто из коллег оказался таким 
черствым. Может, неопытный кондуктор 
девочке попался, побоялся ревизоров? — 
недоумевает кондуктор Анна

Когда на улице мороз, даже 
десятиминутное ожидание автобуса 
становится испытанием на прочность.
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